



XXIII Conferencia Regional de Cooperativas de las Américas Nota de Concepto (ESP)

Introducción y contexto

Nuestra América es un continente maravilloso, aunque sigue atravesado del norte al sur por aquellas desigualdades que empezamos a conocer bien antes de aprenderlas desde los estudios en las escuelas. Nuestros territorios y las comunidades que los componen y los animan desde siempre reflejan el triste primato de la Región mas desigual del mundo.

El Reporte de Economía y Desarrollo¹ publicado en Octubre 2022 por CAF-Banco de Desarrollo de América Latina, destaca claramente que, a pesar de la enorme riqueza de recursos y *“si bien se han logrado progresos económicos y sociales en las últimas décadas, perdura el desafío de lograr una mejor distribución del ingreso, de la riqueza y también de las oportunidades educativas y laborales a las que acceden los latinoamericanos y caribeños”*

Siempre a finales de 2022, con su Panorama Social², la CEPAL no podía no confirmar el aumento de índices y brechas producidas durante la Pandemia de COVID-19, que desde el primer año de brote le habían hecho relevar un retroceso de casi tres décadas; unos meses después, con las Conclusiones del Sexto Foro sobre Desarrollo Sostenible confirmó el dato bajo otra óptica: nos reveló que si bien hemos recorridos la mitad del tiempo para la implementación de la Agenda 2030, solo el 24,6% de los ODS se alcanzarán con la tendencia actual, mientras que en casi la mitad de ellos (48,4%) la tendencia es correcta pero no suficiente para alcanzarlos; lastimosamente en 27,0% de los ODS hay retroceso³.

¹ “Desigualdades heredadas. El rol de las habilidades, el empleo y la riqueza en las oportunidades de las nuevas generaciones”. CAF Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe - Bogotá, Octubre 2022. <https://scioteca.caf.com/bitstream/handle/123456789/1981/RED2022%20-%20Resumen%20Ejecutivo.pdf?sequence=4&isAllowed=y>

² “Panorama Social de América Latina y el Caribe 2022: la transformación de la educación como base para el desarrollo sostenible”. CEPAL - Santiago de Chile, 24 Noviembre 2022. <http://repositorio.cepal.org/handle/11362/48518>

³ “América Latina y el Caribe en la mitad del camino hacia 2030: avances y propuestas de aceleración. Sexto informe sobre el progreso y los desafíos regionales de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en América Latina y el Caribe” CEPAL - Santiago de Chile, 20 de Abril de 2023. <https://repositorio.cepal.org/handle/11362/48823>



Si por un lado están apareciendo datos mas confortantes sobre la reactivación o se han creado herramientas y condiciones para un relanzamiento económico y social, como podemos ver con las iniciativas aceleradoras propuestas por la misma CEPAL, los Fondos de inversiones sobresalientes de la Cumbre UE-CELAC⁴ y las oportunidades generadas por la histórica Resolución ONU sobre la Economía Social⁵, aún no se vislumbra un nuevo paradigma o modelo de desarrollo.

Perspectivas de futuro.

La decision tomadas el 3 de Noviembre 2023 por las Naciones Unidas de declarar el 2025 “Año Internacional de las Cooperativas” nos respalda y ofrece el marco de nuestra acción para los próximos.

Señales anticipadores se habían tenido el pasado mes de septiembre con el [informe 2023 del Secretario General de las Naciones Unidas sobre las cooperativas en el desarrollo social](#), que identifica la necesidad de construir un ecosistema empresarial como una vía clave para apoyar la manera en la que las cooperativas pueden aumentar el bienestar económico y social para todos. Las recomendaciones a los Gobiernos y las partes involucradas se centran en la investigación, los datos estadísticos, el diálogo político, el apoyo técnico y la capacitación: políticas y acciones que pueden ayudar a las cooperativas a desarrollar todo su potencial para apoyar a los Estados miembros a alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), en particular proporcionando empleos decentes, avanzando en la erradicación de la pobreza y promoviendo la sostenibilidad medioambiental.

En el mismo mes de Septiembre 2023 la Asamblea General de las Naciones Unidas ha realizado la Cumbre ODS, que supuestamente va a contribuir a relanzar su Agenda 2030: la tendencia es de ir hacia un fuerte llamado a actuar, a comprometerse con iniciativas innovadoras y aceleradoras para tener un mayor compromiso e impacto de las acciones en la economía real: es el llamado es para una “territorialización” y “localización” de la Agenda 2030, es decir para generar impacto positivo, para un uso sostenible de los recursos y ya no más predatorios, para soluciones transformadoras de las sociedades y de los procesos por medio de las cuales las ponemos en practica.

El Foro Social Mundial llamado por el ECOSOC -Comité Económico y Social de las Naciones Unidas, la Cumbre de las Americas y la COP30 en Brasil en el mismo 2025 completan el marco de una coyuntura que queremos aprovechar para instalar definitivamente un nuevo modelo de desarrollo y unas políticas permanentes de creación de empleo y generación de prosperidad para las personas y nuestras comunidades locales

⁴ https://www.ceas.europa.eu/ceas/eu-latin-america-caribbean_en?etrans=es

⁵ https://unsse.org/wp-content/uploads/2023/05/A_RES_77_281-ES.pdf



Para las cooperativas el compromiso con la comunidad es el 7 Principio: ya en 1995 lo habíamos forjado dentro de la Declaración sobre la Identidad cooperativa⁶ de la ACI mundial.

Para las cooperativas, que habitamos, vivimos y trabajamos dentro de los territorios donde nos instalamos, el desarrollo es comunitario y territorial.

Desde siempre. Desde más de 128 años, es decir desde la fundación de la ACI o antes, con las cooperativas preexistentes a ella.

La actividad económica de las cooperativas se base en principios y valores: para las cooperativas la economía es, y debe ser, para las comunidades.

Una economía positiva, incluyente, verde y sostenible, del cuidado de las personas (con sus derechos) y de los recursos naturales; una economía de mercado pero una economía social.

Una economía real, no explotadora o especulativa, porque esas no dejan nada en los territorios donde se genera la riquezas y el conocimiento, sino que los de-personifican, vuelven invisible para llevárselo de manera privatizada e individualista.

De esos elementos y de las acciones delineadas por la VI Cumbre cooperativa realizada en 2022 en Paraguay, el cooperativismo de Américas quiere fortalecer su impulso y contribuir a crear “perspectivas”, crear un nuevo paradigma de desarrollo basado sobre un modelo cultural hacia donde referir nuestra acción a futuro. Siempre bajo la óptica de liderazgo compartido, alianzas y contribuyendo a la Agenda 2023.

En 2022, con la VI Cumbre enfatizamos especialmente la importancia de la Educación cooperativa.

En 2023 con nuestra XXIII Conferencia Regional a realizarse en Comayagua - Honduras los próximos 29 y 30 de Noviembre queremos, a través de los Comités sectoriales y temáticos visibilizar a nuestra acción, nuestro impacto a nivel territorial.

En perspectiva, para 2024 queremos llegar a la Cumbre del Futuro que será organizada para las Naciones Unidas con una renovada programación estratégica, con un robusta propuesta de acciones y alianzas para que el nuevo modelo de desarrollo sea basado sobre una economía cooperativa y social.

Econo-Mía: retomar el significado de esa palabra que viene del griego y justamente significa el cuidado y la administración de la casa, del núcleo más próximo a todos nosotros, centrado en las relaciones primarias de vivencia que luego se extienden a la comunidad donde vivimos y trabajamos.

Una casa y una comunidad que se expande desde lo personal y local donde se actúa para llegar a lo global, al interés común, a la sostenibilidad, a las generaciones futuras.

⁶ <https://www.ica.coop/es/cooperativas/identidad-alianza-cooperativa-internacional>



La estructura y contenidos de la XXIII Conferencia Regional

La XXIII Conferencia Regional de Cooperativas de las Américas se realizará los días 29 y 30 de Noviembre en formato híbrido y será transmitida desde Honduras, desde el Centro de Desarrollo y Formación de la Economía Social - CEDEFOES de COACEHL.

El evento está organizado por Cooperativas de las Américas junto a las 5 organizaciones socias de Honduras, es decir la Cooperativa de Ahorro y Crédito Educadores de Honduras (COACEHL), la Cooperativa de Ahorro y Crédito Sagrada Familia, la Federación de Cooperativas de Ahorro y Crédito de Honduras (FACACH), la Cooperativa de Ahorro y Crédito ELGA y la Cooperativa de Ahorro y Crédito CACEENP, con la participación de alrededor de mil actores y delegados del cooperativismo del continente americano y con conferencistas nacionales, internacionales, Organismos Internacionales, Gobiernos y Agencias de Desarrollo de toda America y de otros Países del mundo cuales Bélgica, Bulgaria, Dinamarca, España, India, Italia

29 de Noviembre

8:30 -8:45 Acto cultural e Inauguración

8:45 - 10:00 Panel de apertura

10:00 PAUSA

10:30 - 11:45 Panel “*Desde la cadena linear a la economía circular: transformar los sistemas alimentarios de forma cooperativa*”

11:45 - 13:00 Panel ““*La finanza cooperativa motor de alianzas, inclusión y oportunidades de integración*”

13:00 PAUSA

14:30 - 15:45 Panel “ *Generar empleos cooperativos dignos, estables, sostenibles: aprovechar la tecnología para quedar humanos*”

15:45 - 17:00 Panel “*Invertir en el conocimiento de jóvenes y mujeres para superar las brechas e desigualdades de la Región*”

17:00 - 17:45 Inauguración del *Sendero de las Americas*: el camino del cooperativismo hacia el año internacional 2025

18:00 - 19:00 Cocktail y Convivio sobre la Identidad Cooperativa

19:00 - 21:00 cena



30 de Noviembre

8:30 -8:45 introducción a la jornada

8:45 - 10:00 Panel “*Oportunidades desde la Economía Social y la Cumbre UE-CELAC para canalizar el desarrollo y achicar las desigualdades*”

10:00 PAUSA

10:30 - 11:45 Panel “*Incidencia e políticas públicas para el impacto cooperativo en la economía real*”

11:45 - 13:00 Panel “*Servicios públicos esenciales para el desarrollo local: una mirada del cooperativismo*”

13:00 PAUSA

14:30 - 15:45 Panel “*Acelerar la reactivación económica e incubar el futuro: el emprendimiento cooperativo 2.0*”

15:45 - 17:00 Panel de cierre

19:00 - 21:00 cena